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張德江日前的講話，在高度肯定香港回歸祖國以來，

「一國兩制」實踐取得了舉世公認的成功的同時，指出

了香港當前面對的問題：香港的深層次矛盾在逐漸顯

現，一些競爭優勢開始弱化，應該引起香港各界的高度

警覺。他強調，發展是硬道理，當前香港的首要任務是

發展經濟，未來3年是走出經濟危機的關鍵期，香港必

須抓住機遇謀發展。只有經濟不斷發展，才能不斷地改

善民生，否則，其他一切都是空談。張德江的講話不僅

指出了香港面對的問題和挑戰，如暮鼓晨鐘，令人警

醒，而且明確了努力的方向，具有重要的指導意義，值

得香港各界高度重視。

一、優勢持續弱化警鐘已經敲響

香港是舉世知名的國際金融、貿易、航運中心。但近

年來，面對周邊國家和地區的快速發展，香港缺乏新的

經濟增長點，傳統的物流業龍頭地位正在喪失，工商貿

易業風光也在褪色，金融業亦面臨新加坡、上海、深圳

等地的嚴峻挑戰。2001年香港GDP總量領先內地31個省

市，一城獨大。但2012年香港參與內地31個省市GDP總

量排序，則下降至第十七位。上海、北京已開始拉大領

先香港經濟的差距，預計廣州、深圳經濟將在2015年趕

上香港。到2020年，香港的GDP總量將會被更多的內地

一線城市超過。

在應對亞洲金融危機、環球金融海嘯的過程中，新加

坡靠多元化發展，迅速擺脫困局，重拾升軌。新加坡已

超越香港並拉開差距，2011年新加坡的人均GDP已上漲

至50,123美元，比起香港的34,200美元高出近50%。競爭

如逆水行舟，不進則退。香港經濟實力逐漸相對下降，

有可能出現走向嚴重邊緣化的趨勢，警鐘已經敲響，港

人不能不居安思危。

二、香港須「減內耗，重發展」

香港優勢漸失的重要原因是政爭內耗太多，未能把握

機遇，經濟發展緩慢，過度依賴房地產業，形成「高地

價、高樓價、高租值」的畸形現象，社會兩極化嚴重，

向上流動機會愈來愈少，以致貧富懸殊日益惡化，民生

改善同樣受影響，深層次矛盾不斷累積，社會躁動不

安，激烈抗爭此起彼落。中央領導人多次談及本港的深

層次矛盾，就清楚指出涉及經濟與民生。正因為本港經

濟發展緩慢，一再蹉跎歲月，各種社會矛盾更趨突出。

發展是硬道理，只有經濟不斷發展，才能不斷地改善民

生，否則一切都是空談，這是放諸四海皆準的道理。

香港政爭內耗不斷，社會難以集中精力發展經濟、改

善民生，自陷被邊緣化的困境。面對新的形勢，特區政

府和社會各界要有足夠的危機感和憂患意識，要「減內

耗，重發展」，充分利用好背靠祖國的優勢，把握國家

高速發展的機遇，共謀促進香港各產業較快和持續的增

長，把香港經濟搞上去，提供就業機會，切實改善民

生。

三、各國注重發展提升經濟競爭力

張德江指出，未來3年是走出經濟危機的關鍵期，誰

能在3年內找到新的優勢至為重要。這句話，不僅揭示

了國際經濟形勢的最新走向，而且是提醒香港機不可失

時不我待。

目前，世界各國關

注重點都是盡快走出

經濟危機的陰影，實

現經濟復甦和發展。

美國總統奧巴馬頂住

巨大壓力，大力削赤削福利，以求國家重新輕裝上路，

同時即使在勞工成本高昂的情形下，仍決定將美國工業

企業回遷美國作為主要國策之一，以重振製造業提升競

爭力。歐洲雖然深陷債務危機之中，但是以德法為龍頭

的歐盟堅守立場，強硬推動緊縮政策，避免危機惡化，

經濟秩序逐漸回復平穩。面對世界經濟存在諸多不確定

性，包括中國、俄羅斯在內的「金磚國家」亦加強團結

合作，今年3月舉行的「金磚國家」第五次峰會，已商

討成立金磚國家開發銀行並籌備建立應急儲備基金，希

望通過深化互利合作，共同應對風險和挑戰，謀求互利

共贏。亞洲是世界經濟增長最快的地區，東盟作為亞洲

的重要部分，持續強調聯盟內部的團結，推動一體化進

程的發展，中國更大力推動與東盟建立戰略夥伴關係，

設立了100億美元的中國－東盟投資合作基金，東盟國

家已成為中國企業走出去的主要目的地。

世界各地都在大力發展經濟，擺脫危機，香港更加需

要做好發展規劃，鞏固現有優勢產業，並吸取上海、深

圳、新加坡、韓國等地的成功經驗，大力發展新興產

業，推動產業多元化，為香港持續發展提供源源不絕的

動力，切不可因為熱衷於政治爭論而錯失發展良機。

中共中央政治局常委、全國人大常委會委員長張德江日前在北京會見香港經濟民生聯盟訪京

團時發表的重要講話，表達了中央對香港的三點憂慮和三大期待。三點憂慮包括：1、憂慮香

港的一些競爭優勢開始弱化；2、憂慮香港因為內耗失去發展機遇； 3、憂慮香港的深層次矛盾

累積惡化。三大期待包括：1、期待香港鞏固優勢；2、期待香港減少政爭內耗，集中精力把握

機遇發展經濟；3、期待香港化解困擾社會的各種深層次矛盾。三大期待中最重要的是將發展

經濟作為首要任務。香港從來就是一個經濟城市，而不是一個政治城市。作為國際金融中心、

貿易中心和航運中心，才是香港有別於內地城市的最大特點，也是香港能夠為國家發展作出重

要貢獻的獨特優勢。如果香港因為政治爭拗而喪失競爭優勢，那才是香港最大的悲哀。

張德江講話表達了中央對香港的憂慮和期待
盧文端 全國工商聯副主席全國政協外事委員會副主任 香港中華總商會副會長

香港近年政治爭拗不斷，中共中央政治局常

委、全國人大常委會委員長張德江前日指出，香

港經濟一些深層次矛盾正在顯現，競爭優勢開始

弱化，認為發展經濟是當前香港的首要任務。香

港社會各界均認同張德江言論，相信張德江是次

講話，是再次提醒港人必須減少政治內耗，把焦

點投放於經濟發展，改善民生。

香港不能陷入政治紛爭之中

對張德江強調「香港一些經濟發展的深層次矛盾逐

漸顯現」，香港城市大學專業持續進修學院學術統籌

宋立功認為，張德江雖沒有提及「佔領中環」等事，

但實際隱含了對香港當前「佔領中環」、政改爭拗等

問題的提點和警告，提醒香港不要過度政治化，要返

回「經濟城市」的軌道：「提醒這些事可能令港人分

心，令整個社會撕裂，不利於聚精會神地搞好經濟，

特別現時西方的經濟危機，還可能有反覆。」

香港從來是一個經濟城市。香港作為國際金融和

貿易中心，商機處處，繁榮的日子大家都有目共

睹。多年來，生於斯長於斯的港人為生活為發展打

拚，在社會作出了種種的貢獻。

但是，1992年英國委派彭定康擔任末代港督，在

香港的最後5年，彭定康多生事端，使原本能平穩過

渡的香港陡生波折，刻意將香港蛻變為一個政治城

市，當時即有人說，彭定康是英國政府派駐香港的

「攪局者」。彭定康的這一套，遭到了香港各界及英

國有識之士的反對。英報曾經報道，香港商界領袖

絕大多數都感到彭定康「大錯特錯」了，「香港不

能陷入政治紛爭之中」。

外圍危機與內耗交織令市民憂心

在1992年的港大論壇上，李光耀引述兩位前港督

在上議院的發言，質疑彭定康違反中英談判時的協

定，一向辯才無礙的彭定康無言以對。1999年10

月，李光耀在香港出席研討會，明確指出香港是個

經濟城市，對中國的好處是穩固的制度、專業管

理、成熟的金融市場、法治、法例和規例的高透明

度、人人有機會的公平競爭，以及以英語為商業語

言的國際都會。

的確，香港從來都是一個經濟城市，不是政治城

市。港人的優點是可以化世間萬事為經濟動作。但

是，回歸15年來，反對派利用市民對政府管治和施

政的一些不滿，製造矛盾，分化社會，香港陷入內

耗深淵，民粹主義氾濫，政治生態惡化，社會難以

和諧，政府動輒得咎，無法集中精力發展經濟和改

善民生。回歸以來的泛政治化傾向，衍生數不清的

爭拗。民粹主義氾濫，內耗和爭拗不斷，令政府動

輒得咎，難以集中精力進行科學有效的決策，社會

亦缺乏搞好經濟的和諧環境，這不僅影響社會穩定

和經濟發展，亦令香港社會產生了可能會被邊緣化

的憂慮。外圍危機與本港內耗交織，令市民憂心。這些年來，各

界紛紛反思香港在世界經濟舞台所扮演的角色，亦借鑑大城市興

衰的教訓，為香港尋找前途和發展的契機。

發展經濟是香港當前首要任務

目前全球政治及經濟前景並不明朗，世界政局面臨種種變化。

5年前的金融海嘯爆發後，拉動全球的歐美經濟一直疲弱，凸顯

了深層結構問題，失業率和政府赤字高企，問題嚴峻。歐洲面臨

前所未見的債務危機，多國政府瀕臨破產，為了削減赤字採取緊

縮財政措施又帶來社會不安。歐美是中國產品的最大市場，經濟

不景，消費力弱，香港在內地的廠商不能倖免，中國經濟增長也

受到一定的影響，這些外部因素，直接和間接地影響香港的經濟

發展和社會發展。

在此情況下，張德江指出，現在國際金融危機的影響還沒有過

去，而全世界現在關注的重點是盡快走出金融危機陰影，實現經

濟復甦和發展。「所以說，現在全世界都在關注經濟發展問題。

這道理，那道理，歸根到底發展是硬道理。發展經濟是香港當前

首要任務，逆水行舟，不進則退，只有經濟不斷發展才能不斷改

善民生，否則其他一切都是空談」。

張德江的講話，雖把焦點放在經濟發展上，但估計實際也隱含

了對香港有可能出現的「佔領中環」行為、政改爭拗等問題的提

點和警告，提醒香港不要過度政治化，要重返「經濟城市」的軌

道。
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西貢元朗開「分店」
新社聯盼再擴展

梁志祥昨日接受香港文匯報訪問時表示，在
立法會選舉一役後，市民開始對新社聯有

一定認識，他們未來進一步加強關注社會、參與
社會、服務社會力度，以及加強與各政黨、政團
及地區組織溝通，全力協助構建安定和諧的新
界，包括加強新社聯地區服務處的工作，希望可
爭取在建制內有發言權，為居民發聲，同時也可
培訓年輕一代，尤其是新社聯多名「後生仔」都
很有才幹，未來定能獨當一面。

梁志祥：與基層及政團緊密合作

他說：「我們仍然會與區內街坊會、同鄉會、
商會等基層組織聯絡合作，以及進一步與民建
聯、鄉議局、工聯會緊密團結、合作，造就一條
堅韌不拔的鋼纜，全力協助構建安定和諧的新

界，共同維護和促進香港繁榮穩定。」
梁志祥介紹說，新社聯元朗服務中心經已投入

服務，由於位處公共屋㢏，區內父母多出外工
作，故提供的是託兒服務，由接放學、提供功課
輔導到提升受託兒童成績等均包含在內，服務時
間更延長至晚上8時正：「這很適合外出打工的
父母，故相當渴市，名額不時爆滿。」

擬擴地區服務嘆租金太貴

不過，他直言，新社聯有意擴充地區服務，但
找地方相當困難：「為了遷就租金，很多時只能
選擇一些荒廢的村校，又或是屋㢏無其他用途的
單位，但不是每區都如此幸運、想找就找到合適
的地方，尤其是一定要考慮是否方便居民，就像
元朗區，我看了幾個地方都不合心意。私人樓宇

租金實在太貴了，一定無能力支付，畢竟每個服
務中心都要1,000多呎，私人樓宇分分鐘需要10多
萬元1個月，我們根本無力負擔。」

會員人數增 鞏固參與度

梁志祥又「報喜」，指新社聯會員人數已增至
22萬名。他表示：「不足2年就有此成績，我感
到很滿意，未來希望會員人數能夠增至25萬人，
屬會數目就由310個加至350個。」隨㠥會員人數
增加，下一步就是如何鞏固會員參與度。除了提
供「軟性服務」外，他們明白到居民每日都為了
「開門七件事」忙碌，故計劃與部分公司接洽，
為會員提供團購服務，甚至考慮開設類似超市的
服務站，為會員提供一些基本服務，並在會員生
日及一些喜慶日子時送上生日卡、祝福卡等。

物色總幹事 助處理內務

他說，未來新社聯工作相當繁忙，「少㝅精力
都唔能夠勝任」，但理事長陳勇當選港區全國人
大代表，又新任民建聯副主席，難以負擔繁重工
作，故新社聯正物色一位總幹事，協助處理內部
事務，包括協調各屬會等。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）積極發展地區事務的新界社團聯會，計劃在新界7個

行政區設立地區服務處，為會員提供各種服務，打穩地區根基，希望能夠儲備足夠政

治實力，在建制內為會員發聲，並爭取應有權益。新界社團聯會會長、新界西立法會

議員梁志祥昨日透露，新社聯已在西貢、元朗開設兩所地區服務處，最終目標是希望

在離島、屯門、葵青、荃灣及北區均設立辦事處，提供多元化服務。
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）立法會政制事務
委員會將於下月5日討論「第五屆區議會民選議席數
目檢討」。工聯會立法會議員鄧家彪引述香港文匯報
報道指，政府有意把港島東區4個選區劃入灣仔區，
有助區內議席數目、規模、設施及人口分布等更平
均。他認為，當局應以同一原則重新規劃大嶼山區
議會議席安排。
香港文匯報日前獨家報道，政府計劃下月初公布

2015年區議會選區劃界及增加議席安排。據消息人
士透露，按當局2015年人口推算，民選議席應可由
目前412席增加18席至20席。而人口增幅最多的元朗
區增幅將「坐三望四」。鑑於灣仔區人口減少，為了
更有效分配資源，當局建議把屬於東區的4個選區，
包括維園、北角城市花園、炮台山及天后劃入灣仔
區。
鄧家彪向香港文匯報記者指出，他認為政府建議

重劃港島等區議會選區，有助議席分配更平均，更
貼近市民需要。他希望當局在是次檢討地區行政架
構時，重新規劃大嶼山選區安排。

人口續增長 求助四處跑

他解釋指，上世紀80年代至90年代，政府把離島
區管理撥給其他地方行政區負責，但過去數十年
來，隨㠥新機場落成、東涌新市鎮發展，區內人口
數目正持續增長。雖然增幅近年稍減，但問題仍然
存在，令大嶼山居民不勝其擾，「就像勞工問題，
同樣是在大嶼山，倘若在機場發生勞資糾紛，受影
響工人就要到葵興勞工處尋求協助，在東涌就要到
荃灣區求助，在愉景灣竟要走到西環」。
鄧家彪認為，在政府目前地區行政安排下，倘若

大嶼山居民遇上問題，就要東奔西跑、來回往返不
同行政區，令大家十分困擾。有見及此，他要求當
局檢討大嶼地區行政安排，包括效法當局擬議的港
島區重新劃界，希望可減低目前當區居民的不便以
至滋擾。

香港文匯報訊（記者 羅

繼盛）工聯會立法會議員黃
國健在秀茂坪㢏增設辦事
處，邀得食物及衛生局局長
高永文，中聯辦九龍工作部
部長何靖，勞工處處長卓永
興，以及工聯會榮譽會長、
立法會議員陳婉嫻等出席典
禮。黃國健致辭時表示，區
內聯合醫院需求飽和，今次
邀請高永文到場，期望向局
方爭取在啟德興建全科醫
院。高永文拍掌回應。

設於秀茂坪 展多元活動

工聯會立法會議員黃國健
昨日在觀塘秀茂坪㢏開設第
三個地區辦事處。黃國健致
辭時表示，在秀茂坪㢏增設
辦事處，是希望可把工聯會
工作和服務帶給秀茂坪㢏和
寶達㢏居民，並在區內開展
工聯會多元化的活動。

他又解釋指，邀請高永文

出席的原因，表示現時觀塘

區聯合醫院經已飽和，即使

擴建亦未能應付將來的人口增長，例如安

達臣道發展計劃將增加數萬名居民，將為

區內帶來大量醫療需求。他贊成在啟德預

留土地設立兒科卓越中心，但同時會㠥力

爭取興建一間全科醫院，期望可藉㠥啟德

發展解決九龍東醫療問題。他又希望高永

文關注屋㢏區前線醫療問題，例如向長者

提供定期驗身服務。而同於台上的局長高

永文則拍掌回應。

昨日出席開幕典禮的嘉賓，還有觀塘區

議會主席陳振彬、工聯會會長林淑儀、工

聯會副會長潘佩璆等。

■黃國健(右五)在秀茂坪㢏增設辦事處，嘉賓在辦事處

前切燒豬。 香港文匯報記者羅繼盛攝


